
21 декабря — след 
заметает — дороге не 
стоять. Волки подходят 
близко к деревням и 
воют — к морозу.

22 декабря — лучисто 
и светло — к ясному и 
морозному 31 декабря.

23 декабря — звон в 
ушах — к теплу. Метель 
— к хорошему роению 
пчел.

24 декабря — воро-
бьи тащат пух и перья 
в гнезда — к сильным 
морозам. Иней — к мо-
розам. Туман — к отте-
пелям.

25 декабря — с какой 
стороны дует ветер, с 
той стороны и будет 
дуть до весеннего рав-
ноденствия. День начи-
нает прибавляться.

26 декабря — силь-
ный блеск звезд — к 
морозу.

27 декабря — лес шу-
мит — к оттепели.

ПРИМЕТЫЧто новенького?

4 21 декабря

ÃÓÁÅÐÍÀÒÎÐ ÏÐÎÂ¨Ë ÏÐÈ¨Ì

ÈÇ ÈÍÂÀËÈÄÀ —
Â ÇÄÎÐÎÂÎÃÎ

Являюсь ликвидатором послед-
ствий аварии на Чернобыльской АЭС. 
До недавнего времени являлся и инва-
лидом III группы по общему заболева-
нию, пока не побывал на комиссии меди-
ко-социальной экспертизы в г.Брянске 
по проспекту Станке Димитрова, д.92, 
кабинет 206, где из инвалида за 10 ми-
нут осмотра из меня сделали здорово-
го человека без всяких патологий. 

Дело было так. В 9 часов 30 минут 
пригласили в кабинет, где находи-
лись три врача. Один спросил о моем 
заболевании и дальше стал расспра-
шивать, где и с кем я проживаю, есть 
ли у мены комната, телевизор, радио, 
компьютер, вода, газ, канализация, да-
леко ли от дома магазин и Сбербанк. Я 
подумал: «Куда я попал? На комиссию 
МСЭ или на собрание ЖКХ?» Другой 
врач попросил раздеться, послушал, 
велел пройти от кушетки до стены 
(расстояние около метра) и присесть 
два раза. Третий доктор подошел, 
постучал молотком по рукам, велел 
кончиком пальца прикоснуться к носу. 
«Одевайтесь, подождите в коридоре». 
Через 15 минут вызвали и сообщили: 
«Мы никакой патологии у вас не нашли. 
Вы здоровы». «Если я здоров, значит, 
мне не надо принимать лекарства?» 
— задал я вопрос. На что мне ответи-
ли: «Мы этого не говорили». Меня вол-
нует: куда делись инфаркт миокарда и 
другие болезни и симптомы? Наверное, 
их в канализацию спустили?

Вячеслав Петрович КОЛЕСОВ.
г.БРЯНСК. 

В Главном бюро медико-социальной 
экспертизы по Брянской области ответили, 
что группа инвалидности определяется не 
по наличию какого-либо заболевания, а 
по функциональным нарушениям, которые 
возникли в результате него. 

Если вы недовольны вынесенным на 
комиссии МСЭ решением, можете написать 
письменную жалобу на имя руководителя 
Главного бюро МСЭ по Брянской области 
— главного эксперта по медико-социальной 
экспертизе Ирины Ивановны Якубовой и 
отправить по адресу: 241050, г.Брянск, про-
спект Станке Димитрова, д.92. При освиде-
тельствовании пациентов ведется видео- и 
звукозапись. Их воспроизведут и во всем 
разберутся, после чего вам обязательно 
дадут обоснованный ответ.

ÏÎÄÂÈÃ ÎÒÖÀ
Прошу вас узнать, были ли у наших 

отцов, которые воевали в Великой 
Отечественной войне, какие-либо на-
грады? Мой отец Максим Илларионо-
вич Борздун был ранен, лежал в больни-
це в г.Гвардейске, затем пошел опять 
на фронт и погиб 25 апреля 1945 г. где-
то под Берлином. В День Победы мы с 
мамой стояли на улице и ждали отца. 
Прислали похоронку. Как только ее про-
читали, мать упала, а я вслед за ней. 
Мать долго потом болела. Мне тогда 
было шесть лет, а сестре — четыре 
года. А сейчас нам 84 и 82 года.

Отец мужа Михаил Савельевич Бо-
салыко был партизаном, погиб 1 мар-
та 1943 г. на Курской дуге. 

Матрена Максимовна БОСАЛЫКО.
г.НОВОЗЫБКОВ.

Мы собрали информацию на сайте 
«Память народа», где хранятся сведения 
из Центрального архива Министерства 
обороны РФ.

Максим Илларионович Борздун родился 
в 1912 г. в с.Увелье Красногорского района 
Брянской области. Призван в 1943 году. Во-
инские звания — красноармеец, сержант. 
Место службы — 625-й стрелковый полк. 

Согласно донесению о безвозвратных 
потерях, 25 апреля 1945 г. он получил пу-
левое ранение правого бедра, умер от ран 
в полевом подвижном госпитале №176. 
Указано, что его  жена — Анастасия Ефи-
мовна Борздун. Первичное место захоро-
нения Максима Илларионовича Борздуна 
— Германия, Восточная Пруссия, р-н Велау, 
г.Тапиау. Похоронен на общем госпитальном 
кладбище в братской могиле №87, в седь-
мом ряду, он третий слева. Сейчас г.Тапиау 
— г.Гвардейск Калининградской области. В 
печатной Книге Памяти упомянуто место 
захоронения именно г.Гвардейск. 

Кроме того, имеется документ о награж-
дении Максима Илларионовича Борздуна 
1912 г.р., служившего в 625-м стрелковом 
полку, медалью «За отвагу». Все данные 
совпадают, кроме того только, что указа-
но, что он из Горловской области. Но мог-
ла быть ошибка. Тогда Брянская область 
входила в Орловскую. Он совершил подвиг
20 июля 1944 г. «Он в бою, несмотря на силь-
ный артиллерийско-минометный огонь про-
тивника, бесперебойно обеспечивал бое-
припасами свой расчет, что способствовало 
успешному отражению атаки противника». 

Данных о Михаиле Савельевиче Боса-
лыко нет, но есть о Михаиле Савельевиче 
Басалае 1909 г.р. из Пинской области Бе-
лоруссии. Он награжден орденом Славы III 
степени. Искажена ли фамилия, или это со-
вершенно другой человек, сложно сказать.  

И.КАПИТАНОВА.

Чистую воду из самых глубинных недр 
будут получать жители улицы Драгунского и 
соседних с ней Школьной, Кирова, 60 лет Ок-
тября, Кооперативной, Полевой, Советской и 
других. Масштабные преобразования затро-
нули целый микрорайон, по сути, занимаю-
щий четверть Дубровки. Помимо большого 
жилого массива в нем находится множество 
социальных организаций: первая школа, ад-
министрация, детский сад «Вишенка», Дом 
спорта, райпо, почта, кафе и магазины.

Прежде водой микрорайон обеспечивали 
старая скважина и водонапорная башня, кото-
рые долгое время соответствовали всем тре-
бованиям. Но находящееся неподалеку клад-
бище постоянно расширяется, поэтому водные 
объекты оказались в его санитарной 
зоне. Подобное соседство крайне неже-
лательно и небезопасно. Роспотребнад-
зор и прокуратура тоже обратили на это 
внимание и вынесли предписание сме-
нить место водозабора. 

Провести масштабные преобразо-
вания удалось благодаря федерально-
му проекту «Чистая вода», который на 
региональном этапе курирует област-
ной департамент ТЭК и ЖКХ. Благода-
ря попаданию в проект работы удалось 
выполнить за государственный счет: 
99 процентов расходов легло на феде-
ральную казну и всего один процент — 
на местный бюджет. А затраты отнюдь 
не малые — 18 миллионов рублей. За 
эти деньги пробурили новую скважину, 
установили водонапорную башню и 
проложили трубы. Старую скважину от 
греха подальше залили бетоном, что-
бы ни у кого не возникало сомнений, а 
старую башню снесли.

Новая скважина значительно глубже 
предыдущей: 196 метров против 150. У 
нее другой водоносный слой, соответ-
ственно, значительно ниже содержание 
железа — всего 0,1 процента. Неод-
нократно в лабораторию отправляли 
пробы воды, чтобы получить заключе-
ние о ее качестве. Вода артезианская, 
отлично подходит не только для быто-
вых нужд, но и для питья. Причем ее не 
нужно пропускать через фильтры, ведь 
ни хлорки, ни тяжелых металлов там нет. 
Скважину промывали больше недели, чтобы в 
воде не осталось песка или примесей. До тех 
пор, пока в отличном состоянии воды не убеди-
лись на сто процентов, скважину не запустили.

При бурении скважины строителей поджи-
дал неожиданый «сюрприз»: на глубине за-
легал слой пылевидного песка, что заставило 
сменить планы и внести изменения в проект. 
Пришлось увеличить длину обходной трубы 
внутри скважины, чтобы перекрыть слой пес-
ка. Иначе бы он осыпался в воду, и ни о каком 
хорошем качестве не было бы и речи. Более 
того, скважину могло просто затянуть, и поток 
воды прекратился бы. Хорошо, что вопрос с 
проблемным грунтом удалось вовремя ре-
шить.

Новая водонапорная башня окажет на 
водоснабжение микрорайона самое лучшее 
воздействие. Традиционная металлическая 
башня имени конструктора Рожновского по 
форме напоминает гранату. Башня оснаще-

на современным шкафом управления, что 
позволяет максимально автоматизировать 
процесс. Автоматически регулируются пода-
ча воды и ее уровень в башне. Показания 
смогут поступать в «Водоканал» удаленно. 
Это позволит предотвращать аварийные си-
туации. Да и в принципе новое оборудование 
на порядок лучше предыдущего, устаревшего 
и износившегося.

В полной мере улучшения относятся и к 
инженерным сетям. Вместе со скважиной и 
башней в Дубровке проложили 1750 метров 
новых водопроводных сетей. Прежде на их 
месте были обветшавшие чугунные и ас-
бестоцементные трубы. Их износ составлял 
больше 80 процентов. Аварии случались ре-

гулярно каждый сезон. Приходилось срочно 
ремонтировать, да еще и в спешке. Теперь 
трубы пластиковые. Они более экологичны и 
надежны. В отличие от металлических, у ко-
торых стыки через каждые шесть метров, не 
лопаются от сдвигов. В долговечности труб 
сомнений нет — на полвека точно хватит. До-
статочно вспомнить, как разлагается полиэти-
леновый пакет, чтобы понять сроки «жизни» 
пластика.

— Введение в строй новой водонапорной 
башни позволило решить еще одну важную 
проблему — с напором воды, — отмечает 
глава администрации Дубровского района 
Игорь Анатольевич Шевелев. — Были дома, 
которые очень явно ощущали на себе ее не-
достачу. Например, трехэтажка по улице Дра-
гунского. Особенно летом, в поливочный се-
зон, когда большой расход воды, ее жильцы 
страдали от слабого напора. С новой башней 
проблему удалось решить. Главное, люди 

довольны! На информационных встречах с 
населением никто не высказался негативно 
насчет водопроводных работ. 

Интересно, что же скажут нам сами жите-
ли? Давайте послушаем их мнения.

— Однозначно лучше стало — что есть, 
то есть, — кивает жительница улицы Победы 
пенсионерка Валентина Ефимовна Иващен-
кова. — Вода идет хорошо, напор замечатель-
ный. Прежде включишь стиральную машинку 
и только бегаешь туда-сюда проверять: не 
выключилась ли? Качество ощутимо выигры-
вает: никакой накипи. Раньше вода текла то 
желтая, то тиной пахла. Когда работы нача-
лись, мы все, честно говоря, переживали: как 
бы хуже не было. Я сама много раз подхо-
дила к рабочим, процесс «контролировала». 
Ремонтники молодцы, всегда все объясняли, 
шутили, ни разу не нагрубили. От души спа-
сибо всем, кто причастен к таким переменам.

— Преобразования явно пошли на поль-
зу, — поддерживает еще одна жительница 
Дубровки, молодая многодетная мама На-
дежда Алексеевна Галкина. — У меня трое 

маленьких детей, поэтому изменения в 
плане подачи воды заметны и ощутимы. 
Чтобы просто помыть детей, раньше при-
ходилось преодолевать серьезные испы-
тания. Пока вода течет тонкой струйкой, 
дети успеют посмотреть «Спокойной 
ночи, малыши», а ванна все еще не пол-
ная! Да к тому же осадок ржавый. Как 
запустили новую скважину, он пропал. 
Теперь можно ждать лета без опаски. А 
то ведь бывало по три-четыре дня вода 
текла еле-еле. Ни детей помыть, ни ого-
род полить. Сейчас совсем другое дело.

— Это просто чудо! — не скрывает 
восторга житель дома по улице Драгун-
ского учитель Сергей Николаевич Гапонов. 
— Я лично живу в той самой трехэтажке, 
которая остро ощущала перебои с водой. 
Более того, являюсь ее «главнокоманду-
ющим» — старшим по дому. Как житель 
первого этажа, меньше всего страдал 
от плохого напора, но подметил верную 
примету. Если у меня вода течет тонкой 
струйкой — значит, жди гостей. Соседи 
сверху уже спускаются ко мне с тазами, 
чтобы заготовить запас. Зато теперь 
напор, какого у нас в жизни не было, ни 
зимой, ни летом. И вода стала вкусная, 
совсем как минеральная! Не знаю, кто 
отвечает за программу по водоснабже-
нию, но спасибо им большое. Я просто в 
восторге и в этом далеко не одинок.     

Преобразования по проекту «Чистая 
вода» произошли в Дубровском районе не 
впервые. Сперва башню, скважину и сети 

обновили в Большой Островне. Для крупно-
го населенного пункта, в котором порядка 370 
человек, этот вопрос был очень значимым. В 
прошлом году работы по проекту прошли сра-
зу в трех населенных пунктах района: Пеклино, 
Рековичи и п.Серпеевский. Износившиеся водо-
проводные сети заменили на новые, долговеч-
ные. Преобразования коснулись и водозаборов. 

Следующая в планах — деревня Зимниц-
кая Слобода, которая, по сути, является уже 
окраиной Дубровки. Здесь предполагается за-
менить и водонапорную башню, и скважину, и 
сети. Причем для башни уже выбрано отлич-
ное место — на горке, самой высокой точке. 
В крупном населенном пункте около 700 жи-
телей, поэтому качественное водоснабжение 
просто необходимо. Правда, проводить рабо-
ты намерены уже в рамках не федеральной, 
а областной программы.

О.ПУГАЧЁВА.
ДУБРОВСКИЙ РАЙОН.

Разъяснения
Указом Президента Российской Федерации 

В.В.Путина «О награждении государственными награ-
дами Российской Федерации» от 4 декабря 2023 года 
№919 за заслуги в области сельского хозяйства и мно-
голетнюю добросовестную работу водитель автомоби-
ля СПК «Чапаева» Концевой Петр Васильевич награж-
ден медалью «За труды по сельскому хозяйству»; за 
заслуги в области транспорта и многолетнюю добро-
совестную работу начальнику Брянско-Смоленской ме-
ханизированной дистанции погрузочно-разгрузочных 
работ и коммерческих операций Московской дирекции 
по управлению терминально-складским комплексом 
Центральной дирекции по управлению терминально-
складским комплексом — филиала ОАО «Российские 
железные дороги» Федулову Руслану Анатольевичу 

присвоено почетное звание «Заслуженный работник 
транспорта Российской Федерации».

Распоряжением Президента Российской Федерации 
В.В.Путина «О поощрении» от 4 декабря 2023 г. №412-рп 
за достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добро-
совестную работу председателю комитета по законода-
тельству и местному самоуправлению Брянской обла-
стной Думы, нотариусу Стародубского нотариального 
округа Попадайло Василию Васильевичу объявлена 
благодарность Президента Российской Федерации.

Губернатор Брянской области Александр Васильевич 
Богомаз поздравил Петра Васильевича, Руслана Анато-
льевича и Василия Васильевича с высокими государ-
ственными наградами, пожелав им крепкого здоровья, 
счастья, благополучия и дальнейших успехов в работе.

ÇÀ ÒÐÓÄÎÂÛÅ ÓÑÏÅÕÈ 

Губернатор Александр Богомаз провел прием 
граждан в региональной общественной приемной 
Всероссийской политической партии «Единая Рос-
сия» Д.А.Медведева в Брянской области.

Одно из обращений касалось реконструкции во-
допроводных линий по ул.Советской и пер.Рабоче-
му в поселке Локоть. В прошлом году в рамках фе-
деральной программы «Чистая вода» нацпроекта 
«Экология» на строительство водопроводной сети в 
поселке было выделено 33 млн. рублей. Подрядчик 
все работы выполнил качественно и в срок. Вопрос, с 
которым обратились жители, будет решен в следую-
щем году, в этом уже подготовлена проектно-сметная 
документация.

По нацпроекту «Культура» в 2024 году будет отре-

монтирован Невдольский Дом культуры в Суземском 
районе: заменят кровлю, приведут в порядок зри-
тельный зал, фойе и кабинеты.

Промышленность региона с каждым годом по-
казывает устойчивый рост, и работодателям нужны 
квалифицированные рабочие кадры — профессиона-
лы, которые могут работать на самом современном 
оборудовании, использовать новейшие технологии. 
Одна из востребованных профессий — токарь.

Глава региона Александр Богомаз дал поручение 
Департаменту образования Брянской области в сле-
дующем году организовать в Брянском профессио-
нально-педагогическом колледже набор студентов по 
профессии «Токарь на станках с числовым програм-
мным обеспечением».

ПОЧТИ КАК МИНЕРАЛЬНАЯ
Масштабные преобразования

Замечательный предновогодний подарок получили жители Дубровки. 
Благодаря государственной программе они будут ощущать положи-
тельные изменения ежедневно. Теперь дубровцы могут пользоваться 
одним из главных ресурсов — чистой питьевой водой. Прежде на ее ка-
честве негативно сказывались износившиеся инженерные сети, а так-
же угрожало опасное соседство — с кладбищем.


